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4-5 ноября в Швейцарии с рабочим визитом, приуроченным в 100-летию
дипломатической службы Республики Азербайджан, находился старший советник по
внешней политике президента страны, оказавшийся регулярным читателем Нашей
Газеты. Несмотря на крайне плотный график, господин Хаджиев нашел время для
интервью. Беседа прошла на русском языке, который дипломат изучал в Бакинском
государственном университете – видно, педагоги у него были отличные!

|

Le 4-5 novembre M. Hikmat Hajiyev, le Conseiller du Président d’Azerbaïdjan sur la politique
étrangère, s’est rendu en Suisse avec une visite de travail qui coïncide avec la 100ème
anniversaire du Service diplomatique d’Azerbaïdjan. Malgré l’emploi de temps très chargé,
le diplomate, qui s’est avéré un lecteur régulier de Nasha Gazeta, nous a accordé une
interview qui s’est tenu en russe.

Hikmat Hajiyev : « Azerbaïdjan prend une position proactive dans de nombreux domains »

Наша Газета: Господин Хаджиев, за полтора рабочих дня Вам удалось успеть
очень многое: Вы побывали и в МИДе Швейцарии, и в парламенте, выступили
в Женевском центре политики безопасности, посетили офис ВЭФ и даже
посидели на концерте. Какова основная цель данного визита?

Хикмат Хаджиев: Подобные визиты проводятся регулярно. Для таких стран, как
Азербайджан и Швейцария, находящихся в партнерских, дружеских отношениях
рабочие встречи и консультации по вопросам, представляющим взаимный интерес,
очень важны. Главной целью данного визита было обсудить с коллегами совместное
дальнейшее продвижение, и итогами дискуссий я доволен.

Чем занимаются в министерствах иностранных дел, читателям, я думаю,
понятно. А вот о чем Вы говорили с членами парламента, пережившими
недавние выборы?

В целом, между нашими странами существуют очень хорошие политические
контакты, постоянно поддерживается живой диалог. Парламентская дипломатия
крайне важна в межгосударственных отношениях, особенно в современном мире. Я
продуктивно пообщался с председателем межпарламентской комиссии, с
депутатами, входящими в группу дружбы Азербайджан-Швейцария, которую давно
возглавляет наш старый знакомый Филиппо Ломбарди. Мы обсудили сотрудничество
между парламентскими делегациями Азербайджана и Швейцарии в рамках других
международных организаций, в том числе, в Парламентской ассамблее Совета
Европы. Воспользовавшись случаем, я пригласил наших коллег вновь посетить
Азербайджан.

Не планируете ли Вы, по примеру российских парламентариев, сыграть со
швейцарскими коллегами в хоккей, футбол или еще какие-то соревнования
устроить?

Признаться, пока не планировали, но идея хорошая!

Легко догадаться, что в SECO, швейцарском эквиваленте министерства
экономики, вы говорили о коммерции. Удовлетворен ли Азербайджан
уровнем торгового оборота со Швейцарией?
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В целом да, но есть еще огромный потенциал, реализация которого как раз и была
одной из тем переговоров. Между нашими странами существует
межправительственная комиссия, члены которой недавно встречались – с пользой! –
в Берне. Торгово-экономические отношения охватывают и сельское хозяйство, и
фармацевтику – области, в которых у Швейцарии имеется очень большой опыт,
социальные отношения.

Конечно, для Азербайджана очень важна энергетическая область. Как Вы знаете, в
Швейцарии работает наша крупнейшая компания Socar, имеющая здесь 170
заправочных станций. Эту сеть планируется расширять.



Хикмат Хаджиев и Филиппо Ломбарди (c)DR

Те, кто побывали вчера утром на встрече с Вами в Женевском центре



политики безопасности, оценили, что «шпаргалками» Вы не пользовались,
собственное выступление ограничили десятью минутами, оставив все
остальное время для общения с аудиторией, чего обычно политики избегают.
Почему Вы выбрали именно такой формат?

Для меня всегда очень важно интерактивное общение. Я довольно долго был главой
пресс-службы МИД Азербайджана, а потому дорожу возможностью прямого общения
с журналистами, с академической общественностью, ведь через их вопросы и
комментарии всегда сам много узнаешь.

Запомнился ли какой-то из вопросов, прозвучавших вчера?

В зале находились, в частности, представители армянской диаспоры, армянских
академических кругов. Прозвучал вопрос о том, каким видится решения конфликта
вокруг Нагорного Карабаха. Я откровенно сказал, что часто ситуация преподносится
армянской стороной однобоко. В советские времена армяне жили в Азербайджане, а
азербайджанцы – в Армении. Сейчас же тысячи азербайджанцев, которых полностью
обеспечивает правительство страны, мечтают вернуться домой, и у них есть на это
право.

Думаю, что представители армянской диаспоры могут сказать тоже самое с
точностью до наоборот. Тем не менее, дважды за последнее время
встречались президенты Азербайджана и Армении. Можно ли считать это
первыми шагами к урегулированию конфликта?

Можно. Азербайджан всегда занимает конструктивную позицию, достаточно
вспомнить прошлогодний саммит СНГ (в Душанбе – НГ), в рамках которого и
состоялась первая встреча между президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым и
премьер-министром Армении Николом Пашиняном. Еще раз они пообщались
буквально несколько недель назад в Ашхабаде.

Среди наших читателей много представителей обеих стран, а потому тема эта
важная и болезненная. Есть ли надежда, что решение найдется?

Как известно, надежда умирает последней!



Хикмат Хаджиев открывает концерт, посвященный 100-летию Дипломатической
службы Азербайджана в Берне (c)DR

В 2015 году мне довелось побывать на презентации Европейских игр в Баку,
которую делал в Давосе лично президент Азербайджана Ильхам Алиев.
Означает ли Ваш вчерашний визит в женевский офис ВЭФ, что правительство
страны не теряет интереса к этой площадке?

Азербайджан последовательно участвует, на президентском уровне, во всех
встречах ВЭФ. У нас сложились самые добрые отношения с организаторами Форума,
которые, я уверен, будут развиваться. В 2020 году также запланировано участие
делегации нашей страны на самом высоком уровне.

Мне известно, что переговоры о вступлении Азербайджана во Всемирную
торговую организацию длятся уже много лет, без заметного прогресса. Что
мешает?

Процесс вступления в ВТО всегда длительный и сложный, он требует
многочисленных дискуссий – как двусторонних, так и многосторонних. В настоящий
момент есть вопросы к глобальной системе торговли в целом, в частности, из-за
наблюдающейся печальной тенденции к торговым войнам, расшатывающей основы
ВТО. Поэтому на сегодня президент Азербайджана определил главным приоритетом
развитие национальной экономики и ее диверсификацию. То есть речь идет об
уделении особого внимания не только нефтяному сектору, но и сельскому хозяйству,
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информационно-коммуникационным технологиям, индустриализации, всем областям,
в которых у Азербайджана, как говорил Адам Смит, есть comparative advantage. В
такой перспективе для нас, конечно, очень важны двусторонние торговые отношения
и с соседними государствами, и с другими странами. Но диалог с ВТО тоже
продолжается.

При всех очевидных различиях, у Азербайджана и Швейцарии есть немало
общего. Прежде всего, обе страны не стремятся вступать в политические и
прочие альянсы. Например, в отличие от ряда других бывших советских
республик, Азербайджан не рвется ни в ЕС, ни в НАТО.

Спасибо за такое сравнение и совершенно верное наблюдение. Однако я начну с
различия: Швейцария традиционно позиционируется как нейтральное государство,
позиция же Азербайджана, наоборот, крайне активно в самых разных областях. При
этом, действительно, на повестке дня страны не стоит вступление ни в ЕС, ни в
НАТО, при самых добрых отношениях с обоими объединениями и прагматичном
сотрудничестве с ними. В частности, Азербайджанский контингент участвует в
миссии НАТО в Афганистане, в борьбе с терроризмом.

Напомню, что Азербайджан является членом Движения неприсоединения – в
прошлом месяце в Баку прошел 18-й саммит этой крупнейшей международной
организации, председательство в которой на ближайшие три года перешло от
Венесуэлы к Азербайджану. А это исключает участие в военно-политических блоках.

Как и Швейцария, Азербайджан оказывает посреднические услуги, в
частности, служит площадкой для переговоров между Россией и НАТО.

Совершенно верно. Нам очень приятно, что наши партнеры из России и из НАТО из
193 стран мира выбрали именно Азербайджан, мы рассматриваем это как проявление
уважения к независимой и сбалансированной внешней политике нашей страны.



Хикмат Хаджиев в Женевском центре политики безопасности (c)DR

Наконец, со Швейцарией Азербайджан сближают многоязычие и
мультикультурализм, что, насколько я могла увидеть, побывав в Баку,
активно поддерживается правительством.

Конечно, ведь в этом – многовековая традиция Азербайджана, общество которого
всегда было инклюзивным. Вы, наверное, слышали о Бакинском процессе, рожденном
в 2008 году по инициативе Президента Азербайджана Ильхама Алиева, с целью
трансформации концептуальной идеи межцивилизационного диалога в эффективно
действующий формат? Азербайджан – одна из немногих стран, входящих и в
Организацию исламского сотрудничества, и в Совет Европы, что позволяет ей
организовывать самые разные формальные и неформальные встречи между их
членами.

Что бы Вы хотели сказать читателям Нашей Газеты?

Во-первых, что я очень часто ее читаю и очень рад, что в Швейцарии есть такое
качественное издание на русском языке. Как Вы знаете, в Азербайджане существует
особое теплое отношение к русскому языку, к русской культуре. В настоящее время в
320 школах страны преподавание ведется на русском языке, в университете тоже
есть русский сектор. Изучение русского языка активно поощряется государством, а
жители видят в нем возможность приобщения, в частности, к европейской
литературе, к культуре в целом. Россию и Азербайджан связывают и добрососедские



отношения, и партнерские, стратегические. Нас объединяют смешанные семьи,
общие традиции, а важнейшую роль в выстраивании двусторонних отношений
играют и личные дружеские отношения между президентами наших стран. Надеюсь,
так будет всегда.

Женева
Статьи по теме
«Милости просим к нам в Баку»
«Мы сразу ощутили себя в дружественной стране»
Баку – столица межкультурного диалога
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